

CARTAS AL DIRECTOR

Hemoptisis catamenial. A propósito de un caso

Sr. Director: La hemoptisis catamenial es una entidad poco común, de carácter benigno, que se manifiesta en mujeres de edad fértil como hemoptisis recurrente. Su patogenia se atribuye a una implantación de tejido endometrial en la mucosa bronquial (endometriosis extrapélvica).

Mujer de 39 años de edad en seguimiento en consulta por una hemoptisis recurrente de 4 años de evolución. Antecedentes: fumadora de 25 paquetes-año, menarquia a los 9 años y un embarazo a los 18 años sin antecedentes.

En 1996, la paciente acudió a urgencias por el primer episodio de hemoptisis no cuantificada de 24 h de evolución, con disnea de medianos esfuerzos y dolor en hemitórax izquierdo de características pleurísticas. El examen físico fue normal. El hemograma, bioquímica general y tiempos de coagulación fueron normales, la baciloscopia negativa para bacilos ácido-alcohol resistentes, las pruebas funcionales respiratorias y radiografía de tórax de control no mostraron alteraciones. La tomografía axial computarizada (TAC) de tórax evidenció adenopatías prevasculares en el espacio mediastínico anterior y en la zona cavotracqueal de más de 1 cm con parénquima pulmonar normal. La fibrobroncoscopia evidenció una carina traqueal ensanchada y enrojecimiento, siendo la biopsia y la citología negativas para células neoplásicas. Se realizó una nueva TAC de tórax 3 meses después en la que se apreció una disminución significativa del tamaño de las adenopatías. Durante su seguimiento en consulta persistieron los episodios recurrentes de hemoptisis, precisando ingreso en al menos dos ocasiones más sin alteraciones evidentes en las exploraciones complementarias. Se realizó una nueva fibrobroncoscopia en la que se objetivó, en el tercio proximal del bronquio principal izquierdo, una lesión con un color rojo vinoso a la salida del bronquio principal izquierdo, siendo el cepillado y el broncoaspirado negativos para células neoplásicas. Se realizó nueva TAC de tórax un año después, que demostró la existencia de adenopatías paratraqueales derechas y precarinales menores de 1 cm y un infiltrado periférico izquierdo basal posterior, que desapareció en un control 45 días después.

Ante la alta frecuencia de los episodios de sangrado se comprobó la coincidencia de los episodios de hemoptisis con sus ciclos menstruales y se inició tratamiento con danazol a dosis de 400 mg dos veces al día remitiendo los episodios hemoptoicos.

La hemoptisis catamenial se manifiesta en mujeres de edad fértil como una hemoptisis recurrente asociada con la menstruación¹. La analítica básica no aporta ningún dato de relieve. La radiografía de tórax puede presentar imágenes de nódulos, infiltrados periféricos o ser normal. La TAC torácica con contraste detecta una amplia variedad de lesiones, que van desde el engrosamiento de las paredes bronquiales, los nódulos o los infiltrados predominantemente periféricos, que se caracteri-

zan por menguar o desaparecer tras el ciclo menstrual². La angiografía bronquial y pulmonar presenta una sensibilidad menor que la TAC en la detección del posible foco de sangrado³.

La broncoscopia tiene un papel controvertido ante la diversidad de lesiones encontradas y la escasa confirmación histológica de éstas⁵.

En los pacientes con un foco sangrante claro se procedió a la extirpación de la lesión con buenos resultados². En casos sin foco sangrante claro se hizo un tratamiento hormonal con danazol⁶, progesterona y análogos de la GnRH, reproduciéndose la hemoptisis al abandonar el tratamiento.

En resumen, la hemoptisis catamenial es una entidad rara con una importante variabilidad en las pruebas complementarias, por lo que se debe diagnosticar fundamentalmente a través de la historia clínica una vez descartadas otras posibilidades diagnósticas más prevalentes.

**C. Rueda Ríos, F. Tibos
y M.V. Hidalgo Sanjuán**

Servicio de Neumología.

Hospital Virgen de la Victoria. Málaga.

1. Cassina CC, Hauser M, Kael G, Imthurn B, Schröder S, Weder W. Catamenial hemoptysis. Diagnosis with MRI. *Chest* 1997; 111: 1447-1450.
2. Hertzanu Y, Heimer D, Hirsch M. Computed tomography of pulmonary endometriosis. *Computerized Radiol* 1987; 11: 81-84.
3. Katoh O, Yamada H, Aoki Y, Matsumoto S, Kudo S. Utility of angiograms in patient with catamenial hemoptysis. *Chest* 1990; 98: 1296-1297.
4. Guidry GG, George RB, Payne DK. Catamenial hemoptysis: a case report and review of the literature. *J La State Med Soc* 1990; 142: 27-30.
5. Flieder D, Moran C, Travis W, Koss M, Mark E. Pleuro pulmonary endometriosis and pulmonary ectopic deciduosis: a clinicopathologic and immuno histochemical study of 10 cases with emphasis on diagnostic pitfalls. *Hum Pathol* 1998; 29: 1495-1503.
6. Johnson WM, Tyndal CM. Pulmonary endometriosis: treatment with danazol. *Obstet Gynecol* 1987; 69: 506-507.

Carcinoma bronquial de células pequeñas con osteoartropatía hipertrófica (OAH) secundaria

Sr. Director: El carcinoma microcítico de pulmón se asocia con menos frecuencia que los otros tipos histológicos de cáncer de pulmón al síndrome de osteoartropatía hipertrófica (OAH).

Describimos el caso de un paciente que acudió a su médico por artralgiyas en ambas rodillas, con hallazgos radiológicos compatibles con una OAH y dos masas pulmonares. El paciente resultó tener un carcinoma microcítico de pulmón de una variedad poco frecuente.

Varón de 50 años, enviado para estudio de unas masas pulmonares. El paciente era fumador de 40 paquetes-año y ex bebedor de aproximadamente 80 g alcohol/día. Refería desde 10 meses antes dolor en ambas rodillas, de comienzo insidioso, de tipo inflamatorio. Desde entonces, presentaba tos con expectoración blanquecina y una pérdida de peso de 14 kg sin astenia ni anorexia. Dos meses antes de ser enviado para estudio, notó crecimiento en las zonas distales de dedos de manos y pies. En la exploración física cabe destacar los siguientes datos, caquexia y palidez cutánea. Pequeña adenopatía submandibular derecha. Auscultación pulmonar con discreta disminución del murmullo vesicular en hemitórax derecho. Acropaquias en dedos de manos y pies. Signos inflamatorios con rebote rotuliano en ambas rodillas, junto con tumefacción de ambos tobillos. Pruebas complementarias: Bioquímica sérica, coagulación, ECG y orina: normales. Gasometría arterial basal: pH 7,45, PaCO₂ 39,1 mmHg, PaO₂ 69,6 mmHg, CO₂H 26,9 mmol/l. Hemograma: leucocitos 11.790 mil/ml (neutrófilos 69%, linfocitos 19%, monocitos 8%), resto normal. Espectro electroforético proteico: aumento de rectantes de fase aguda. Alfafo-toproteína 1,1 ng/ml. Proteína C reactiva 31 mg/l. Antígeno carcinoembrionario 8,8 ng/ml. β-HCG 0 mU/ml. Radiografía de tórax: dos masas pulmonares de gran tamaño en ambos lóbulos superiores (fig. 1). Espirometría: FVC 86,9%, FEV₁ 76,8%, FEV₁/FVC 71,2%. Descenso de flujos mesoespiratorios por obstrucción de la pequeña vía aérea con atrapamiento. Test de difusión normal. Test broncodilatador negativo. Radiografía de extremidades inferiores: periostitis en el extremo distal del fémur izquierdo y ambas tibias. TC de tórax: 2 masas intratorácicas de 10 cm de tamaño en ambos lóbulos superiores con amplia base de implantación pleural. Adenopatías necrosadas. Múltiples áreas de engrosamiento pleural nodular bilaterales en la pleura diafragmática. Fibrobroncoscopia: obstrucción prácticamente completa en el bronquio lobar superior derecho (LSD) por masas blanquecinas polipoides. En el árbol bronquial izquierdo, obstrucción por una masa endobronquial del culmen. La biopsia bronquial de la lesión del LSD evidenció un carcinoma indiferenciado de células pequeñas y la de la lesión del LSI, un carcinoma indiferenciado de células pequeñas con pequeños nidos de células de aspecto escamoso. Líquido sinovial de la rodilla: LDH 162 U/l, leucocitos 100/μl, hematías 0, cristales negativos, proteínas 3,3 g/dl, glucosa 120 mg/dl. Cultivo estéril a las 48 h con escasas células inflamatorias.

Los dedos en palillo de tambor o acropaquias ya fueron descritos por Hipócrates hace 2.400 años. Pueden ser primarias o secundarias. Estas últimas, debidas a distintos trastornos. Existe un síndrome paraneoplásico, la OAH o síndrome de Pierre-Marie-Bamberger, que se caracteriza por deformación de los dedos en palillos de tambor y, en casos avanzados, neoformación perióstica y derrames sinoviales. Puede preceder en varios meses a las manifestaciones clínicas y ser asintomático, a menudo no es advertido por el propio paciente. La afectación perióstica distal puede producir dolor profundo, muy incapacitan-